

# problèmes politiques et sociaux

## Les immigrés dans la société française



N° 916 • septembre 2005

Dossier réalisé par  
Jean-Luc Richard

La documentation Française



### L'IDÉOLOGIE DE LA POPULATION « FERMÉE »

**L**a population incarne la nation. Ce trait organique a pris des connotations biologiques au cours des années 1920 en raison de la convergence des statisticiens traditionnels au sein des services nationaux de statistique et des eugénistes actifs dans les milieux médicaux et politiques. L'assimilation de la nation à la population s'est trouvée ultérieurement renforcée au moment où les populations se sont trouvées identifiées comme les espèces biologiques. Dans tous les pays est soudainement apparue, de manière quasi-simultanée, une nouvelle science des populations caractérisée par des prévisions ou projections à long terme, d'un type particulier aujourd'hui encore pratiqué de manière universelle : l'on part de la pyramide par âge de la population nationale et on l'a fait évoluer année après année en soustrayant les décès prévisibles dans toutes les classes d'âge et en introduisant les naissances annuelles dans une nouvelle classe d'âge (moins d'un an); la natalité est calculée à partir de probabilités ou à partir des taux de fécondité des femmes en âge de procréer. Un

pareil modèle présente quelques particularités considérables : la fécondité, associée seulement à l'âge et au sexe féminin, sans tenir compte des unions ou couples, se trouve transformée en un paramètre de nature biologique, analogue pour les sociétés humaines et animales. L'absence de migrations externes, et donc le postulat de l'existence de populations fermées, est le second aspect significatif et grave de conséquences pour permettre d'identifier une espèce animale à une population et, par conséquent, à une nation. Parler de population française ou italienne signifie donc parler de populations qui se reproduisent en interne, sans apports extérieurs.

Hervé LE BRAS\*, *Il demone delle origini. Demografia e estrema destra* [Le Démon des origines. Démographie et extrême-droite], © Feltrinelli, 2001, pp. 9-12.

\* Mathématicien, historien et démographe : directeur d'études à l'EHESS et directeur du laboratoire de démographie historique (CNRS/EHESS).

Extrait de l'introduction originale italienne de l'ouvrage d'Hervé Le Bras *Il Demone delle Origini, Demografia e estrema destra*, Milan, Feltrinelli, 2001, Rédigé avec l'assistance documentaire de Kamel Kateb et Jean-Luc Richard.